



La lettre de Convaincre

Édito

Bayrou : pascalo-rocardien jusqu'au bout ?

Quand on danse au bord du volcan de la troisième guerre mondiale, est-il bien raisonnable de parler des retraites une fois de plus ? Oui, parce qu'en France aussi on danse au bord du volcan, mais du volcan de l'extrême droite au pouvoir !

Sur les retraites donc, François Bayrou avait fait un pari digne de Blaise Pascal et une méthode digne de Michel Rocard, un conclave redonnant la parole à la société civile dans un cadre bien fixé : un médiateur neutre, un délai. Au départ, cela lui a plutôt bien réussi, pas de censure du PS à l'Assemblée nationale ; il a déjà dépassé Barnier et Cazeneuve en durée à Matignon ; bientôt Attal et Pierre Mendès-France.

Il y a bien sûr eu des ratées : annonce par le premier ministre que les 64 ans sont intouchables, sorti du jeu de la CGT et de FO ; pas très rocardien. Mais bon, cela avance cahin-caha ; des rapprochements importants ont lieu. Les organisations syndicales font preuves d'un courage et d'un sens du compromis exceptionnel en acceptant qu'on ne bouge pas l'âge légal de départ à la retraite. On sent qu'elles s'accrochent à un objectif majeur, celui de la justice sociale, pour les femmes et pour les métiers pénibles en particulier. Peut-être d'ailleurs qu'avec du recul, la bourde des 64 ans a été plus aidante que gênante.

Courage bien mal récompensé par un patronat qu'on a du mal à comprendre ; comment rater une si belle occasion, amenée sur un plateau d'argent, de recréabiliser le dialogue et la démocratie sociale ? Indécrottable ? Je te tiens tu me tiens par la barbichette avec LR ? Tristesse.



Tristesse aussi vis-à-vis du PS qui brandit sa motion de censure vouée à l'échec, sans même attendre les propositions de poursuite du processus par François Bayrou. Il n'avait pourtant pas besoin de ça maintenant. Mais ne tirons pas sur les ambulances. Voilà ce qui se passe quand on est focalisé sur l'interne.

Et maintenant qu'aurait fait Michel Rocard ? Certes on ne fait pas parler les morts, mais on le connaît notre Michel. Il aurait fait un pari pascalien et reprit intégralement, sans barguigner, la proposition du médiateur Jean-Jacques Marette. Et avec un peu de sens tactique, il l'aurait fait le 15 septembre, au moment de la présentation du budget, histoire de couper l'herbe sous les pieds aux maniaques de la censure.

Victoire, certes modeste, mais quand même, de la justice sociale, de la démocratie sociale, mais histoire aussi de ne pas retomber dans une nouvelle dissolution à risque non mesurable. Les paris sont ouverts.



Les prochaines semaines

Conférence Convaincre du Lundi 8 Septembre 2025 de Jean Paul Kovalevsky
Réindustrialiser la France Agenda

Forum Convaincre du Lundi 23 Septembre à 18 h 30 à distance animé par Jean Marc
Guilhot sur le Budget 2026 Agenda

Ces dernières semaines

Retrouvez sur notre site nos dernières publications et comptes-rendus de manifestations

Forum du 30 Juin sur l'avenir du Parti Socialiste animé par Vincent Biloa

Lettre Europe du Club Convaincre du 19 juin 2025

Forum du 16 juin 2025 sur le protectionnisme animé par Michel Weil

Lettre Europe du Club Convaincre du 8 juin 2025



À lire

Le récent épisode du "conclave" sur les retraites, objet de notre éditorial, n'est qu'un des aspects d'une société qui vit souvent une alternance de tensions, blocages, éruptions ou désespérance, au point de pousser une partie croissante de nos concitoyens à céder à la violence. C'est dans ce contexte que les éditions de l'Aube ont choisi de faire dialoguer Laurent Berger, l'ancien responsable de la CFDT et le sociologue Jean Viard autour de la notion de compromis. Un gros mot pour certains, adeptes d'une radicalité qui s'auto-entretient. Mais, s'il ne peut y avoir de compromis sur les valeurs, il est indispensable d'en avoir pour la construction et le fonctionnement de la société.

Pour une société du compromis, aux éditions de l'Aube 120 p

Soutenez le Club Convaincre en envoyant un chèque d'adhésion de 30 € à l'adresse du trésorier du Club
Pierre Prunet 63 chemin des Forêts St Cyprien Lachassagne 69 480

pour tout contact : club.convaincre@gmail.com tel : 06 11 11 49 24

notre site <http://www.convaincre-rhone.fr/>

PS : vous êtes sur notre liste de diffusion ; pour en être retiré, il suffit de le demander : ce sera fait dans la foulée.